

**PENGARUH SISTEM AKUNTANSI KEUANGAN DAERAH, PEMANFAATAN
TEKNOLOGI INFORMASI DAN KOMPETENSI SUMBER DAYA
MANUSIA TERHADAP PROSES PELAPORAN KEUANGAN
PEMERINTAH DAERAH
STUDI KASUS PADA SKPD DI
KAB.BANGKA SELATAN**

SKRIPSI



OKNIAR HASMUDA

(NIM.3011311082)

Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Prasyarat

Memproleh Gelar Sarjana Ekonomi

JURUSAN AKUNTANSI

FAKULTAS EKONOMI

UNIVERSITAS BANGKA BELITUNG

2017



UNIVERSITAS BANGKA BELITUNG
FAKULTAS EKONOMI
JURUSAN AKUNTANSI

LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI

Nama : Okniar Hasmuda
NIM : 301 13 11 082
Program Studi : Akuntansi
Judul Usulan Penelitian : Pengaruh Sistem Akuntansi Keuangan Daerah,
Pemanfaatan Teknologi Informasi dan Kompetensi
Sumber Daya Manusia Terhadap Proses Pelaporan
Keuangan Pemerintah Daerah (Studi Kasus Pada SKPD
di Kabupaten Bangka Selatan)

Pembimbing Utama

Erita Rosalina, S.E., M.Si

NIP.198405072014042001

Pembimbing Pendamping

Darus Altin S.E., MMSI

NIP.19801013201212002

Balunijuk, 25 Juli 2017

Ketua Jurusan Akuntansi

Karmawan, S.E., M.Sc

NP.507706003

PENGESAHAN SKRIPSI

**SKRIPSI BERJUDUL
PENGARUH SISTEM AKUNTANSI KEUANGAN DAERAH, PEMANFAATAN
TEKNOLOGI INFORMASI DAN KOMPETENSI SUMBER DAYA MANUSIA
TERHADAP PROSES PELAPORAN KEUANGAN PEMERINTAH DAERAH
(STUDI KASUS PADA SKPD DI KABUPATEN BANGKA SELATAN)**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh: **OKNIAR HASMUDA**

Nomor Induk Mahasiswa: **301 13 11 082**

Telah dipertahankan di depan Tim Penguji Pada tanggal 20 Juli 2017, dan telah dinyatakan memenuhi syarat untuk diterima.

Tim Penguji

Ketua

Sekretaris

Anggota

Erita Rosalina, S.E., M.Si

Karmawan, S.E., M.Sc

Anggraeni Yunita, S.E., M.Si

NIP.198405072014042001

NP.507706003

NIP.198001212014042001

Balunijuk, 25 Juli 2017

Universitas Bangka Belitung

Fakultas Ekonomi

Jurusan Akuntansi

Dekan

Dr. Reniati, S.E., M.Si

NP.507306007

Ketua Jurusan Akuntansi

Karmawan, S.E., M.Sc

NP.507706003

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA TULIS SKRIPSI

“Dengan ini saya menyatakan bahwa dalam skripsi yang berjudul **“Pengaruh Sistem Akuntansi Keuangan Daerah, Pemanfaatan Teknologi Informasi dan Kompetensi Sumber Daya Manusia Terhadap Proses Pelaporan Keuangan Pemerintah Daerah (Studi Kasus Pada SKPD di Kabupaten Bangka Selatan)”** ini, tidak terdapat karya sebelumnya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu perguruan tinggi, dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam referensi dan apabila kemudian hari terbukti bahwa pernyataan ini tidak benar maka saya sanggup menerima hukuman atau sanksi apapun sesuai dengan peraturan yang berlaku”.

Balunijuk, 17 Juni 2017

Penulis,



Okniar Hasmuda

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

MOTTO

- a. *"Maka Sesungguhnya bersamakesulitan adakemudahan. Maka apabila engkau telah selesai (dari sesuatu urusan) tetaplah bekerja keras (untuk urusan yang lain). Dan hanya kepada Tuhan mulah engkau berharap."(QS. Al-Insyirah: 6-8).*
- b. *"Bersemangatlah atas apa yang bermanfaat bagimu, meminta tolonglah pada Allah, janganlah engkau lemah."(HR.Muslim).*
- c. *"La Tahla, Allaha tidak membebani seseorang itu melainkan sesuai dengan kesanggupannya."(QS. Al Baqarah (2):286).*

PERSEMBAHAN

Skripsi ini kupersembahkan dengan segenap rasa kepada:

1. Kedua orangtua Abah Umak tercinta atas segala dukungannya, pengorbanan baik moral maupun materil dan doa yang tulus dan tanpa pamrih untuk keberhasilanku. Terutama di saat penulis merasa putus asa merekalah semangatku agar dapat bangki kembali. Harapan dan impianmu adalah pendorong semangat langkahku untuk mencapai keberhasilan ini. Dan percayalah bahwa skripsi ini hanyalah langkah awa untuk mengukir senyum bahagia dan bangga pada wajah Abah dan Umak.
2. Kedua saudariku tercinta Eli Sustriani, Novita Indah Lestari, yang selalu memberi semangat baik berupa materi maupun non materi untuk menyelesaikan skripsi ini.
3. Kakek dan nenek dari Abah Umak di Lahat sumsel yang tiada henti-hentinya mendoakan dan memberi semangat untuk cucunya . Sehat-sehat kakek nenek agar bisa melihat cucumu pakai toga wisuda.

4. Sahabat-sahabat dekat penulis Renny, Rima, Febri, Murni, Nova, Qoni, Lia dan Ayu yang selalu ada saat sukadanduka.
5. Teman-teman seperjuangan dalam memperjuangkan gelar sarjana, dan teman-teman kelas Akuntansi 3 angkatan 2013 yang telah memberikan dukungan kepada penulis dalam penyelesaian skripsi ini.
6. Sahabat-sahabat penulis dari SMA, Rike, Fenti, Dora, Ara, Sinta dan Kiki meskipun kuliah ditempat yang berbeda-beda mereka selalu ada untuk menyemangati penulis.
7. Keluarga dan teman-teman di Lahat Sumsel yang tiap pulang kampung bertanya kapan selesai kuliah, kapan wisuda.
8. Almamaterku tercinta, Universitas Bangka Belitung.

ABSTRACT

Okniar Hasmuda. 301 13 11 082,2017. The Influence of Regional Financial Accounting System, the Utilization of Information Technology, and the Competence of Human Resources on the Process of Local Government Financial Reporting (A Case at SKPD in South Bangka Regency)

The purpose of this research is to review of the influence of Regional Financial Accounting System, the Utilization of Information Technology, and teh Competence of Human Resources on the Process of Local Government Financial Reporting at SKPD in South Bangka Regency . Total sample of this research was 55 people (20 SKPD) in South Bangka Regency. The sampling in this research was obtained by using purposive sampling method with predefined criteria. The type of data and the method of collecting data was primary data; it was research data which was obtained directly from original source in the from of questionnaires answer. The result of conducted research indicates that (1) regional financial accounting system has positive and significant influence on the process of local government financial reporting, it is showed from the analysis result of t test which indicates that $t_{value} > t_{table}$ it is $3.079 > 1.6747$ with the significance (p) is $0.003 < 0,05$; (2) the utilization of information technology has positive and significant on the process of local government financial reporting, it is showed from the analysis result of t test which indicates that $t_{value} > t_{table}$ it is $4.486 > 1.6747$ with the significance (p) is $0.000 < 0,05$; (3) the competence of human resources has positive and significant influence on the process of local government financial reporting, it is showed from the analysis result of t test which indicates that $t_{value} > t_{table}$ it is $3.700 > 1.6747$ with the significance (p) is $0.001 < 0,05$.

Keywords: Regional Financial Accounting System, the Utilization of Information Technology, the Competence of Human Resources, and the Procees of Financial Reporting.

INTISARI

Okniar Hasmuda, 301 13 11 082, 2017. Pengaruh Sistem Akuntansi Keuangan Daerah, Pemanfaatan Teknologi Informasi, dan Kompetensi Sumber Daya Manusia Terhadap Proses Pelaporan Keuangan Pemerintah Daerah (Studi Kasus Pada SKPD di Kabupaten Bangka Selatan)

Tujuan penelitian ini untuk menguji Pengaruh Sistem Akuntansi Keuangan Daerah, Pemanfaatan Teknologi Informasi, dan Kompetensi Sumber Daya Manusia Terhadap Proses Pelaporan Keuangan Pemerintah Daerah pada SKPD di Kabupaten Bangka Selatan.

Sampel penelitian ini berjumlah 55 orang (20 SKPD) di Kabupaten Bangka Selatan. Pemilihan sampel dalam penelitian ini diambil menggunakan metode pengumpulan data *purposive sampling* dengan kriteria yang telah ditetapkan. Jenis data dan metode pengumpulan data adalah data primer, yaitu data penelitian yang diperoleh secara langsung dari sumber asli berupa jawaban kuesioner.

Hasil dari penelitian yang telah dilakukan menunjukkan bahwa (1) sistem akuntansi keuangan daerah berpengaruh positif dan signifikan terhadap proses pelaporan keuangan pemerintah daerah, ini ditunjukkan dari hasil analisis uji t yang menunjukkan bahawa $t_{hitung} < t_{tabel}$ yaitu $3,079 > 1,6747$ dan nilai signifikan (p) $0,003 < 0,05$. (2) Pemanfaatan teknologi informasi berpengaruh positif dan signifikan terhadap proses pelaporan keuangan pemerintah daerah, ini ditunjukkan dari hasil analisis uji t yang menunjukkan bahawa $t_{hitung} < t_{tabel}$ yaitu $4,486 > 1,6747$ dan nilai signifikan (p) $0,000 < 0,05$. (3) Kompetensi sumber daya manusia berpengaruh positif dan signifikan terhadap proses pelaporan keuangan pemerintah daerah, ini ditunjukkan dari hasil analisis uji t yang menunjukkan bahawa $t_{hitung} < t_{tabel}$ yaitu $3,079 > 1,6747$ dan nilai signifikan (p) $0,001 < 0,05$.

Kata Kunci : Sistem Akuntansi Keuangan Daerah, Pemanfaatan Teknologi Informasi, Kompetensi Sumber Daya Manusia dan Proses Pelaporan Keuangan.

KATA PENGANTAR

Dengan memanjatkan puji dan syukur kehadirat Allah SWT, yang telah melimpahkan rahmat, karunia dan hidayah-Nya, sehingga peneliti dapat menyelesaikan penyusunan Skripsi ini, untuk memenuhi syarat guna mencapai gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Program Studi Akuntansi Universitas Bangka Belitung.

Skripsi ini berjudul **“Pengaruh Sistem Akuntansi Keuangan Daerah, Pemanfaatan Teknologi Informasi, dan Kompetensi Sumber Daya Manusia Terhadap Proses Pelaporan Keuangan Pemerintah Daerah (Studi Kasus Pada SKPD di Kabupaten Bangka Selatan)”** dengan menyadari segala keterbatasan atas kemampuan dan ilmu pengetahuan yang dimiliki peneliti, maka dalam penyusunan Skripsi ini juga tidak terlepas dari kekurangan-kekurangan, baik itu dalam isi atau materi ataupun susunan kalimatnya, untuk itu peneliti mohon dimaklumi atas kekurangan-kekurangan tersebut, serta segala saran dan kritik maupun masukan lainnya dari semua pihak akan peneliti terima dengan senang hati demi perbaikan Skripsi ini kearah yang lebih baik.

Pada kesempatan ini, peneliti ingin menyampaikan ucapan terima kasih serta penghargaan yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang telah membantu serta membimbing peneliti, sehingga penyusunan skripsi ini dapat terselesaikan tepat waktu, yaitu :

Penyusunan Skripsi ini tidak terlepas dari petunjuk, bimbingan dari berbagai pihak, maka pada kesempatan ini peneliti mengucapkan banyak terima kasih kepada :

1. Bapak Dr. Ir. Muh Yusuf, M.Si selaku Rektor Universitas Bangka Belitung.
2. Ibu Dr. Reniati, S.E., M.Si selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Bangka Belitung.
3. Bapak Khairiyansyah, S.E., M.M selaku Wakil Dekan I Fakultas Ekonomi Universitas Bangka Belitung.
4. Bapak Suhaidar, S.E., M.Si selaku Wakil Dekan II Fakultas Ekonomi Universitas Bangka Belitung.
5. Bapak Karmawan, S.E., M.Sc selaku Ketua Program Studi Akuntansi Universitas Bangka Belitung.
6. Ibu Erita Rosalina, S.E., M.Si selaku Dosen Pembimbing Utama yang telah berkenan menyediakan waktu serta untuk membimbing serta mengarahkan dalam penyusunan skripsi ini.
7. Bapak Darus Altin, S.E., MMSI selaku Dosen Pembimbing Pendamping yang telah berkenan menyediakan waktu serta untuk membimbing serta mengarahkan dalam penyusunan skripsi ini.
8. Dosen dan Staf Pengajar pada Fakultas Ekonomi Universitas Bangka Belitung khususnya pada Program Studi Akuntansi yang telah membuka pikiran dan wawasan keilmuan kami.
9. Pegawai SKPD di Kabupaten Bangka Selatan yang telah membantu peneliti dalam menghimpun data di lapangan, sehingga terselesaikannya skripsi ini.
10. Keluarga tercinta, orang tua terutama Umak, Abah dan Ayuk dan Kakak Ipar yang telah memberikan motivasi, semangat dan doanya sehingga skripsi ini terselesaikan dengan baik.

11. Sahabat-sahabat seperjuanganku Renny, Rima, Febri, Murni, Nova, Qoni, Lia dan Ayu yang selalu ada saat suka dan duka.
12. Teman-teman sekelas (Akuntansi 3 angkatan 2013) yang telah memberikan semangat dan doa serta dukungannya kepada penulis.
13. Keluarga Besar Dulur-Dulur Himpunan Mahasiswa Bumi Sriwijaya (HIMASRI Babel) yang telah memberikan dukungan, bantuan serta kenangan yang tak terlupakan selama masa kuliah.
14. Teman-teman Organisasi BEMKM Kabinet Semut Hitam, GenBI Babel dan teman-teman Kuliah Kerja Nyata (KKN) “ KKN Desa Tukak” Angkatan XI Universitas Bangka Belitung yang telah memberikan pengalaman dan pengetahuan.
15. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah membantu kelancaran penelitian ini, semoga Allah memberikan balasan yang lebih baik.

Akhir kata peneliti mengharapkan semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi semua pihak dan dapat menambah pengetahuan kita dan semoga Universitas Bangka Belitung ini dapat tumbuh dan berkembang sesuai dengan perkembangan dan kemajuan ilmu pengetahuan sehingga dapat memberikan kebanggaan tersendiri bagi Provinsi Kepulauan Bangka Belitung, terutama bagi generasi yang akan datang.

Semoga amal baik semua pihak yang telah membantu peneliti, diterima oleh Allah SWT., dan dicatat sebagai amal yang baik, amin. Akhirnya peneliti mengharapkan kritik dan saran yang sifatnya membangun dan semoga apa yang terkandung dalam penelitian ini dapat bermanfaat bagi semua pihak.

Balunijuk, 31 Mei 2017

Penulis,

Okniar Hasmuda



DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSETUJUAN	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	v
ABSTRAK	vii
INTISARI	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GRAFIK	xviii
DAFTAR GAMBAR	xix
DAFTAR LAMPIRAN	xx
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Rumusan Masalah	6
1.3 Batasan Masalah	6
1.4 Tujuan Penelitian	6
1.5 Manfaat Penelitian	7
1.5.1 Manfaat Teoritis.....	8
1.5.2 Manfaat Praktis	8
1.5.3 Manfaat Kebijakan.....	8
1.6 Sistematika Penulisan	8
BAB II LANDASAN TEORI	10
2.1 Proses Pelaporan Keuangan.....	10
2.1.1 Komponen Laporan keuangan	11
2.1.2 Kualitas Laporan Keuangan.....	13

2.2 Pelaporan Keuangan Pemerintah Daerah.....	15
2.3 Sistem Akuntansi Keuangan Daerah	20
2.4 Pemanfaatan Teknologi Informasi	21
2.4.1 Pengertian Teknologi Informasi.....	22
2.4.2 Pengertian Pemanfaatan Teknologi Informasi.....	23
2.4.3 Fungsi Teknologi Informasi.....	23
2.4.4 Peranan Manusia Dalam Teknologi Informasi	24
2.4.5 Komponen Teknologi	25
2.4.6 Pengelompokan Teknologi Informasi.....	25
2.5 Kompetensi Sumber Daya Manusia	27
2.5.1 Pengertian Sumber Daya Manusia.....	27
2.5.2 Pengertian Kompetensi	27
2.5.3 Karakteristik Kompetensi	28
2.5.4 Pengertian Kompetensi Sumber Daya Manusia.....	29
2.6 Penelitian Terdahulu	29
2.7 Rerangka Berfikir.....	36
2.8 Perbedaan Penelitian Terdahulu.....	37
2.9 Pengembangan Hipotesis	40
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	44
3.1 Pendekatan Penelitian	44
3.1.1 Waktu dan Tempat Penelitian	45
3.2 Populasi dan Sampel.....	45
3.2.1 Populasi.....	45
3.2.2 Sampel	45
3.3 Teknik Pengumpulan Data.....	47
3.3.1 Jenis Data.....	47
3.3.2 Metode Pengumpulan Data	48
3.4 Definisi Operasional dan Pengukuran Variabel.....	49
3.4.1 Variabel Independen.....	49
3.4.2 Variabel Dependen	51

3.5 Teknik Skala Penelitian	54
3.6 Teknik Analisis Data.....	55
3.6.1 Analisis Deskriptif	55
3.7 Uji Kualitas Data	55
3.7.1 Uji Validitas	56
3.7.2 Uji Reliabilitas	57
3.8 Uji Asumsi Klasik.....	58
3.8.1 Uji Normalitas	58
3.8.2 Uji Multikolinieritas.....	59
3.8.2 Uji Heteroskedastitas	60
3.9 Uji Hipotesis	61
3.9.1 Analisis Regresi Berganda.....	62
3.9.2 Uji Signifikansi Simultan (Uji Statistik F).....	63
3.9.3 Uji Signifikan Prameter Individual (Uji Statistik t).....	63
3.9.4 Koefisien Determinasi (R^2).....	64
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	66
4.1 Sejarah Kabupaten Bangka Selatan	66
4.1.1 Visi Misi Kabupaten Bangka Selatan	69
4.1.1.1 Visi.....	69
4.1.1.2 Misi	70
4.2 Gambaran Umum Objek Penelitian	71
4.3 Hasil Pengumpulan Data	71
4.4 Karakteristik Responden	73
4.5 Hasil Analisis Deskriptif.....	78
4.6 Hasil Uji Kualitas Data	82
4.6.1 Hasil Pengujian Validitas	82
4.6.2 Hasil Pengujian Reliabilitas	86
4.7 Hasil Uji Asumsi Klasik	87
4.7.1 Uji Normalitas	87
4.7.2 Uji Multikolinearitas	90
4.7.3 Uji Heteroskedastisitas.....	91

4.8 Model Pengujian Hipotesis	93
4.8.1 Analisis Regresi Berganda.....	93
4.8.2 Uji Signifikan Parsial (Uji t).....	95
4.8.3 Uji Signifikan Simultan (Uji F)	97
4.8.4 Uji Koefisien Determinasi	98
4.9 Pembahasan dan Analisis	99
4.9.1 Pengaruh Sistem Akuntansi Keuangan Daerah	99
4.9.2 Pengaruh Pemanfaatan Teknologi Informasi	101
4.9.3 Pengaruh Kompetensi Sumber Daya Manusia	102
BAB V PENUTUP	104
5.1 Kesimpulan	104
5.2 Keterbatasan Penelitian.....	105
5.3 Saran	105
DAFTAR PUSTAKA	107
LAMPIRAN.....

DAFTAR TABEL

Tabel	II.1	Ringkasan Penelitian Terdahulu	32
Tabel	III.I	Daftar Sampel	46
Tabel	III.2	Definisi Operasional dan Skala Pengukuran	51
Tabel	IV.1	Luas Wilayah dan Jumlah Desa	67
Tabel	IV.2	Daftar Kuesioner Yang Disebarkan	72
Tabel	IV.3	Daftar Kuesioner Yang Digunakan	73
Tabel	IV.4	Karakteristik Responden Berdasarkan Jenis Kelamin.....	73
Tabel	IV.5	Karakteristik Responden Berdasarkan Pendidikan Terakhir ..	74
Tabel	IV.6	Karakteristik Responden Berdasarkan Umur	75
Tabel	IV.7	Karakteristik Responden Berdasarkan Pengalaman Kerja	77
Tabel	IV.8	Deskripsi Variabel Sistem Akuntansi Keuangan Daerah	78
Tabel	IV.9	Deskripsi Variabel Pemanfaatan Teknologi Informasi.....	79
Tabel	IV.10	Deskripsi Variabel Kompetensi SDM	80
Tabel	IV.11	Deskripsi Variabel Proses Pelaporan Keuangan.....	81
Tabel	IV.12	Hasil Pengujian Validitas SAKD.....	82
Tabel	IV.13	Hasil Pengujian Validitas PTEI	83
Tabel	IV.14	Hasil Pengujian Validitas Kompetensi SDM	84
Tabel	IV.15	Hasil Pengujian Validitas Proses Pelaporan Keuangan.....	84
Tabel	IV.16	Hasil Pengujian Validitas Secara Keseluruhan	85
Tabel	IV.17	Hasil Pengujian Realibilitas	87
Tabel	IV.18	Hasil Uji <i>One-Sample Kolomgrov-Smirnov Test</i>	90
Tabel	IV.19	Hasil Uji Multikolinieritas	91
Tabel	IV.20	Hasil Uji Analisis Regresi Berganda	93
Tabel	IV.21	Hasil Uji Statistik t.....	95
Tabel	IV.22	Hasil Uji Statistik F	98
Tabel	IV.23	Hasil Nilai Koefisien Determinasi	98

DAFTAR GRAFIK

Grafik	IV.1	Karakteristik Responden Berdasarkan Jenis Kelamin	74
Grafik	IV.2	Karakteristik Responden Berdasarkan Pendidikan Terakhir .	75
Grafik	IV.3	Karakteristik Responden Berdasarkan Umur	76
Grafik	IV.4	Karakteristik Responden Berdasarkan Pengalaman Kerja.....	77



DAFTAR GAMBAR

Gambar II.1	RerangkaBerfikir.	36
Gambar IV.1	Peta Administrasi Kabupaten Bangka Selatan.....	69



DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1	Daftar Riwayat Hidup
Lampiran 2	Kuesioner Penelitian
Lampiran 3	Tabulasi Data
Lampiran 4	Deskripsi Variabel
Lampiran 5	Hasil Uji Validitas
Lampiran 6	Hasil Uji Realibilitas
Lampiran 7	Hasil Uji Regresi Berganda, Koefisien Determinasi, Uji t dan Uji F
Lampiran 8	Hasil Uji Asumsi Klasik
Lampiran 9	Surat Rekomendasi Penelitian Dari Fakultas Ekonomi
Lampiran 10	Surat Balasan Penelitian
Lampiran 11	Kartu Bimbingan Skripsi
Lampiran 12	Dokumentasi penelitian